

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XIII | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 15 DE AGOSTO DE 1913

Redacción y Administración: Centro Unión Republicana, Mercadería, 24 N.º 1067

LAS ALELUYAS DEL MARQUÉS

Cómo comenzó el Marqués en Tortosa y como va acabando

Distrito ganado por dinero, si es distrito honrado, es distrito perdido

Cuando por primera vez se habló en Tortosa del Marqués de Villanueva y Geltrú, todo el mundo pensó solo una cosa: que el Marqués de Villanueva y Geltrú era hijo del marqués de Marianao, y que el caciquismo del padre, arraigado en la provincia de Tarragona, impondría el triunfo del hijo. Cuando el nombre del marqués de Villanueva y Geltrú se fué repitiendo, todo el mundo pensó ya otra cosa: pensó que el marqués era hombre de dinero y que allí donde no llegase el caciquismo, el poder del caciquismo, llegaría el poder del dinero; que lo que no se conseguía con procesamientos, con amenazas del gobernador, con coacciones, se conseguiría con el poder de la plata, con el poder sugestivo y atrayente de la peseta. Este fué el prestigio que adquirió el marqués de Villanueva y Geltrú en el distrito de Tortosa: el prestigio de hombre de procedimientos caciquistas y de hombre de dinero.

Triste prestigio para un hombre joven, que llega a la vida, que cuenta con medios para adquirir cultura, para ser libre, para imponer procedimientos honrados de lucha. ¡Triste prestigio en estos momentos en que se levantan en toda España juventudes briosas, independientes, cultas, el prestigio de un joven que ha de levantar su pedestal sobre una columna de duros! ¡Triste prestigio en estos momentos en que aparecen en toda España juventudes altruistas, batalladoras, que buscan el apoyo de los libres y del pueblo, el prestigio de un joven que se rodea únicamente

de los caciques de los pueblos, de esos señores que, según la frase afortunada de Sánchez Toca merecían estar todos en presidio!

El dinero y el caciquismo dieron el distrito al marqués. El dinero invertido en bueyes para que yantaran sus electores; el dinero invertido en campanas como la de Regués, en fuentes como la de Rasquera. Y el caciquismo empleado en amenazar el Gobernador a los alcaldes, en amenazar los alcaldes a los empleados, en amenazar los empleados a los amigos, a los contribuyentes pobres, a los pastores, a los ignorantes. Así se ganó el distrito. ¿Se ha conservado así? Veámoslo.

El ejemplo de lo que pasa en Tortosa serviría ya de contestación si no tuviéramos para reforzarlo, el ejemplo de lo que pasa en otros pueblos del distrito. El ejemplo de Tortosa demuestra el fundamento moral del partido del marqués. Razonemos esto para que nuestro escrito no se oscurezca.

Poco tiempo después de las elecciones en que el marqués salió triunfante, el partido suyo de Tortosa quedó dividido, roto. No se dividió por cuestión de principios; no se dividió por cuestión de ideas. Se dividió por que unos hombres del partido acusaban a otros de inmorales, de chantagistas, de malversadores del erario municipal. Muñoz del Castillo acusó a la fracción de Roig, de hechos escandalosos cometidos por él y por sus partidarios en el Ayuntamiento. Roig acusó a Muñoz del Castillo de haber

aprovechado su paso por el Ayuntamiento para hacer un negocio tan escandaloso, tan lesivo para Tortosa, como es el negocio del Matadero. El mismo marqués que hubo de quedar por necesidad en una de las dos partes, y que quedó por obligación en la de Roig, habló solemnemente en sesión pública contra el Matadero.

Tan honda fué la división que el concejal de toda la vida señor Algueró, amigo de Muñoz y Tortosa entera saben—pidió en sesión del Ayuntamiento la dimisión del Marqués por ser diputado que no había hecho nada por Tortosa, que tenía a Tortosa completamente abandonada; por ser diputado que solo había servido los bajos y viles intereses del caciquismo. Esto consta en un acta del Ayuntamiento.

Hoy, el Marqués que habló contra el Matadero, Muñoz que acusó a Roig y a los suyos de haber cometido inmoralidades en el Ayuntamiento y Algueró que pidió la dimisión del Marqués, son todos unos. Todos son amigos otra vez, todos se dan el brazo. Tan amigos son que ese señor Algueró, concejal de toda la vida, es, por voluntad del Marqués, Alcalde accidental de Tortosa.

¿Cree el Marqués que con haber unido a Muñoz y Roig ha logrado afincarse en el Distrito? No lo crea. Tortosa no es Roig y Muñoz; Pobre Tortosa si sólo eso fueral! Ni el Marqués podría vivir seguro en Tortosa, si en ella solo hubieran los partidarios de Roig y de Muñoz! Hay más en Tortosa; hay mucho más. Y este mucho más ya no vé en el Marqués al hombre de dinero y al hombre de procedimientos caciquistas; ve al Marqués entre Muñoz y Roig; entre Muñoz que llamó inmoral a Roig y Roig que llamó a Muñoz el hombre del Matadero. Vé al Marqués entre Algueró y Cid, entre Gamundí y Mestre, entre «Navas» y «Pallas». Vé al Marqués con esta compañía y piensa que si el marqués no se cree humillado al ir

con ella, es que se cree como ella, es que es como ella.

No le disputamos, ni le enviáramos al Marqués esta compañía. Vaya con Dios si es que Dios también puede ir con ella. Nosotros haciendo historia solo diremos que el caso de Tortosa, en que el Ayuntamiento, por mayoría, pidió la dimisión al Marqués, no ha sido un caso aislado. El poder del marqués en el Distrito vá menguando vá cayendo. En Ginestar, donde el marqués cuenta con el apoyo de cacique tan poderoso como el «Compte», el marqués fué silbado estrépitosamente por una muchedumbre inmensa, que nunca más le votará. En Rasquera donde en una fuente que hay en la plaza se colocó una inscripción de mármol que decía: «Esta obra fué construida por un donativo del marqués de Villanueva y Geltrú», el Ayuntamiento, por unanimidad, acordó que la inscripción fuese arrancada. Y se arrancó. Y allí se vé en la fuente, como una mancha, el espacio donde hubo el nombre del marqués y el recuerdo del donativo.

¿Más casos aún? Sí. Más casos. Es largo ya este artículo y los iremos citando otro día. Los apuntados, sin embargo, son ya bastante elocuentes para demostrar que el distrito que se logra una vez por dinero, si es distrito honrado, es, después, distrito perdido para el dinero. Y Tortosa, distrito de marinos nobles, de payeses trabajadores y sobrios, de ciudadanos varoniles, es y será distrito honrado. Sépalo por si no lo supo nunca o por cuando lo olvidó, ese señor del dinero que unos llaman el hijo del marqués de Marianao, que otros distinguen con el nombre de marqués de Villanueva y Geltrú.

LA POLÍTICA FUNESTA

No se puede padir pan sin ser revolucionario

La imponente huelga fabril de Cataluña que ha estallado hace unos

días, ni tiene un origen misterioso, ni para los que nos ocupamos de cuestiones obreras, y especialmente para el Gobierno, que está en la obligación de conocer todos los problemas pendientes, ha debido ser un acontecimiento inesperado.

De su posibilidad tenía conocimiento oficial, por lo menos desde el mes pasado, en que los huelguistas de hoy presentaron las bases de sus legítimas pretensiones a los patronos, concediéndoles, para su resolución, un plazo de treinta días.

Si en ese largo tiempo el Gobierno, de acuerdo con las autoridades y con los patronos, hubiese buscado una solución contemporizadora de los intereses de unos y de otros, como acabará por hacerse, cuando haya habido que lamentar tristes sucesos, la huelga no hubiera estallado.

Y esto demuestra que no tiene origen revolucionario, como se esfuerzan en hacer creer los elementos gubernamentales, para disculpar su incompetencia y abandono.

A nadie se le ocurre que la realización o no realización de un movimiento político revolucionario se fíe a la idoneidad o no idoneidad de las autoridades para resolver un conflicto obrero puramente económico.

Es decir, que si el Gobierno y las autoridades catalanas encuentran en esos treinta días, que no es un plazo aflictivo, la solución del problema, la terrible revolución no estalla y los misteriosos agitadores dejan sus terroríficos proyectos para sabe Dios cuando.

Es muy cómodo desentenderse de las justas peticiones de una clase social oprimida y explotada, y cuando la indignación estalla salir con el tópico de que se trata de una conspiración sediciosa.

Si, el día de mañana, el movimiento de opinión contrario a la guerra y reconocido por los propios gobernantes se exterioriza en un acto de violencia, del cual hay ya tristísimos precedentes, ó en otros más graves, ¿qué autoridad tendrá el Gobierno para decir que le han sorprendido los acontecimientos y que son obra de los enemigos del Régimen?

Cuatro años mortales se le está avisando el peligro.

Treinta días hace que esos imaginarios revolucionarios políticos anunciaron que abandonarían las fábricas si no tenían contestación sus solicitudes.

Ni autoridades ni patronos se han preocupado de ellas; por el contrario, estos últimos han hecho alarde de despreciarlas.

Los obreros han dejado las fábricas en uso de su legítimo derecho.

El Gobierno de Romanones tomó ya, todo género de medidas para reprimir y castigar cualquier protesta pública de los 80,000 huelguistas. Es muy posible que pronto corra la sangre.

¿Qué disposición ha tomado contra los patronos que son cómplices con su indiferencia en el conflicto?

Ni siquiera se ha tomado la molestia de mandar unos investigadores para ver si cumplen en sus explotaciones industriales todo lo legislado respecto a higiene de los talleres y si no hay ningún embrollo en sus relaciones con la Hacienda y con las Aduanas.

Y así siempre; siempre la misma irritante parcialidad, cuando se trata de derimir pleitos entre el capital y el trabajo.

Esta parcialidad ha echado muchos obreros a la huelga é infinito número de mujeres.

Ante tan considerable contingente femenino, ¿no será de carácter "sufragista," ese "complot revolucionario," en que ha empezado á escudarse

el Gobierno para defender con los fusiles los intereses de las clases privilegiadas?

¿Habrá llegado de incógnito á Barcelona la célebre agitadora inglesa mis Pankherst, para levantar las huestes de su sexo en favor de la causa de que es "leader,"?

Pero dejémonos de bromas, porque, desdichadamente pueden ser muy tristes las consecuencias del conflicto planteado por el abandono del Gobierno y la intransigencia de las autoridades, únicos responsables de lo que ocurra.

Ya saldrá la víctima propiciatoria que ha de ser responsable de todo.

¡Los fosos de Montjuich hace cuatro años que tienen las fauces abiertas, sedientas de sangre!...

Sobre la huelga del arte fabril

La reciente huelga del arte fabril de Cataluña, una de las más importantes planteadas en España, me ha sugerido algunas ideas que voy á esbozar rápidamente.

No voy á referirme á los incidentes ni al resultado de la lucha indicada, que esta tiene un carácter puramente circunstancial y ha sido además, extensamente reseñado por la prensa diaria; quiero hablar de su significación social, de lo que representa como á movimiento obrerista, encaminado á obtener un poco más de bien estar para las clases proletarias.

Los obreros fabriles están condenados á un trabajo abrumador, aplastante. En la mayoría de poblaciones catalanas funcionan los telares de las fábricas, de las cinco de la mañana á las siete de la noche, con dos horas de descanso durante el día.

En los días lluviosos de invierno, tarda aun dos horas en amanecer, que ya los pobres obreros están entregados á su labor cotidiana, y es ya de noche que aun trabajan largo rato. Doce horas diarias encerrados en la fábrica, respirando un ambiente infeccionado, aturridos por el estruendo de las máquinas y agotados por la fatiga, que apenas pueden reparar en sus escasas horas de descanso nocturno. Y lo más grave es que el 90 por 100 de estos trabajadores son mujeres y niños, muchos de estos de edad inferior á la misma marcada por las leyes; organismos débiles todos ellos y muchos no formados aun, candidatos probables á la tuberculosis y á otras terribles enfermedades. Recuerdo con esto una conversación tenida con un patrono, durante la huelga, que confirmaba tranquilamente que en casi todas las fábricas se faltaba á las leyes, en lo de la edad de los niños.

¿Qué extraño que en tan miserables condiciones, obreros de un país civilizado, que ven por doquiera la ostentación del lujo, y del placer, sientan ansias de mejorar algo su situación social, de aplacar algo los dolores que atormentan su idea?

Hoy de derecho, ha desaparecido del mundo la esclavitud, ese borron infamante de las generaciones pasadas; pero los trabajadores caen en la cuenta de que son también esclavos, aunque en forma más atenuada, en la organización social presente. Son esclavos de la miseria y de la ignorancia que gravita sobre ellos en forma abrumadora, ahogando su felicidad y su alegría y regateándoles el derecho de saborear los gozos espirituales que el hombre ilustrado puede hallar en el arte y en la ciencia.

El proletariado de estos tiempos,

menos ignorante que en tiempos pasados, contando con honrosas excepciones de hombres que, robando horas al descanso, llegan á adquirir una regular cultura, iluminada á ratos su conciencia con destellos de la civilización contemporánea, dirigidos y aconsejados muchas veces, por hombres de cultura superior, poseídos de un generoso y noble espíritu de progreso, siente rebelarse su alma contra tal estado de cosas, que entiende injusto, y clama contra él en formas distintas, á veces con voces fuertes y desacompañadas.

El desarrollo portentoso de la industria ha formado en los últimos años, grandes centros de población y de trabajo, y esto ha contribuido poderosamente á la formación del moderno espíritu de asociación que es la base de las actuales democracias y de los múltiples sindicatos obreros existentes en todo el mundo civilizado. Hoy los obreros no luchan ya inspirados por un mezquino criterio individualista, sino que están poseídos de un amplio y generoso espíritu humano; en sus colectividades va forjándose un nuevo sentimiento que palpita vigoroso en todos sus actos. Quien sabe, si el alma de la humanidad futura, será una emanación pura de este colectivismo que hoy asusta á ciertas clases sociales.

La huelga actual, es una manifestación externa y tangible, del deseo de perfeccionamiento social que palpita en el corazón de las multitudes irredentas. Es la única arma efectiva que en ciertos momentos hallan a mano para el logro de sus legítimos deseos. Y no hay derecho de proscribirla ni censurarla cuando no se atienden con oportunidad sus justas demandas.

José Coll.

Errores primitivos

Bien saben mis lectores, sin que yo lo refiera, de qué suerte y de qué materia creó el mundo, ese espíritu que procede de la nada, llamado Dios.

Según nos demuestran las ciencias, ¿cuántos miles de años se han transcurrido para formarse la grandiosa obra de la encarnación?

Y si Dios existe, como algunos aseguran, ¿pudo formar tal obra en siete días ó en un instante si hubiese sido de su voluntad?

Y si el día no existía entonces, puesto que para determinarlo se necesita la existencia del Sol y de la Tierra ¿cómo pudo hacerlo en siete días si no cabía la aplicación de esta medida de tiempo?

No es ese un disparate descubierto bien á la clara? Y aun tienen los oradores religiosos de nuestros días, el estómago de asegurar que es real y verdadero el poder que jamás ha tenido para crear el mundo de la nada y en siete días ó en instante, ese Dios en quien ellos creen y confían, de co razón ó por conciencia?

Pues, sin ninguna clase de escrúpulo, quieren obligarnos á creer lo que el progreso nos demuestra con todas las letras que es verdaderamente imposible.

Se dice que Dios creó en el primer día, el Cielo, la Tierra, y la luz, y en el cuarto, el Sol, la Luna y las estrellas.

Y ahora pregunto yo. ¿Qué elementos son los que nos prestan la luz?

Precisamente los referidos; el Sol, la Luna y las estrellas.

Pues, cómo puede ser posible que Dios crease la luz en el primer día, creando en el cuarto los elementos que nos la prestan?

Eso nos demuestra que los primitivos autores de esas falsedades, debían estar soñando ó con la imaginación algo dormida, al componerlas.

Si Dios formó el primer hombre de tierra ¿quién me explica, cómo fué ó cómo ha sido la transformación de tierra que entonces era á carne y ahora somos?

Y si formó á la primera mujer de una costilla del hombre, de donde sacó la demás materia que empleó para su formación? Que contestan á eso, los propagandistas del catolicismo?

Y ese Dios que todo lo puede ¿por qué consintió que Adán y Eva fuesen vencidos por el demonio y perdieran su felicidad condenando á lo mismo á sus hijos inocentes y sin culpa?

¿Hasta tal punto llega la bondad y justicia de ese Creador de lo existente?

¿Y quería que... el mundo se multiplicara sin juntarse para ello los elementos ó substancias que se necesitan?

No sabemos también ciertamente que el Sol es una estrella relativa fija y que por lo tanto no es él quien da vueltas al rededor de la Tierra al rededor del Sol?

Y por qué los libros sagrados é infalibles, nos aseguran que Josué detuvo el curso del Sol en una de sus batallas al destruir la ciudad de Jericó?

Nadie se opone á estas verdades? ¿Qué tema emplearíais para disculparos?

En ese caso, podríais decir muy bien, que de un tiempo á esta parte, se ha encargado del gobierno de Cielo y Tierra otro gobernante, y por lo tanto, ha modificado las leyes del Universo.

¿Son divinas ó hechas por inspiración divina vuestras escrituras?

O son obras de los humanos, ó no es infinitamente sabio é infinitamente justo ese Dios autor de la Creación.

Si todo lo puede y todo lo sabe, ¿por qué al crear las almas no hace que sean todas buenas, todas humildes y amantes de su creador, librándolas de las tentaciones del demonio? Si al crear un alma, por un capricho ó por... alguna excepción de la regla lo hace pobriéndola de maldad y rebelión, ¿de quién será la culpa?—Mas, ¿quién pagará la pena? Por eso, los que creen ó simulan creer en Dios, le imitan perjudicando á todo el mundo para recibir á costa de los nacidos mil provechosos beneficios.

¿Y todo son errores lo que encierran las valorosas páginas de los libros sagrados?

No tal; también encierran algunas verdades, como lo son el hallarse en ellas, que jamás se verá otro Diluvio universal; que al fin del mundo resucitaremos todos, y otras profecías así por el estilo.

¿Y cómo es que en medio de tantos errores relucen esas verdades?

Porque son más comprensibles; y al comprender los autores de dichos libros que jamás ha habido ni puede haber un Diluvio universal, por eso profetizaron que no volvería á repetirse lo que nunca aconteció.

Lo demuestran muy bien al decir que al fin del mundo resucitaremos todos. ¿Quién es capaz de desmentir esa verdad?—Nadie, porque todos sabemos muy bien que el mundo no tiene fin y siendo así nunca podrá realizarse el fenómeno de la resurrección total.

Esa es una de las verdades, que con sentido disfrazado, claramente nos presentan, pero los fallos de luz, poblados aun del exceso de fanatismo que les inutiza é impide que sus inteligencias figuren en los imperios del progreso, no penetran en lo profundo de esas verdades que para ellos re-

Mitin en Ampolla

El sábado, á las ocho y media de la noche, se celebró un gran mitin de propaganda republicana en el SALON DE BAILE del liberal barrio marítimo de Ampolla. Hablarán entre otros oradores, nuestro compañero

MARCELINO DOMINGO

bres, poniendo en parangón la obra de privilegios llevada adelante por la monarquía española.

Combatió el clericalismo señalando los defectos del clero que parece en España una institución pagada por el gobierno, para que dé en cada pueblo ejemplos de inmoralidad.

Este párrafo fué aplaudido entusiastamente por toda la multitud siendo infinidad las veces que decían: "Es verdad. Nosotros tenemos la prueba."

Terminó significando la labor de los diputados ministeriales, y los de oposición, sujetos los primeros al Ministerio que les ha entregado el acta; entregados los otros al pueblo, de quien han recibido los sufragios. El diputado ministerial hace solo lo que el ministro manda; el diputado de oposición hace lo que el pueblo quiere.

En España, la lucha por la República es una lucha santa en la que han de sacrificarse todos los hombres de honrada voluntad.

Una ovación estruendosa coronó este discurso de Marcelino Domingo. El pueblo entusiasmado rodeaba á los oradores felicitándoles por su civismo y por su valentía.

EN GINESTAR

Una numerosa comisión de Ginestar fué á buscar á nuestros compañeros á Rasquera, quienes inmediatamente de celebrado el mitin detallado se trasladaron á la segunda población.

En Ginestar se celebró el mitin en el Teatro. Dar cuenta del gentío que llenaba el local sería imposible. Mas de 300 personas quedaron fuera del local. Ni el calor, ni las incomodidades, detuvieron al público.

A las nueve y media el presidente **D. Juan Bautista Gil** dió principio al acto, haciendo uso enseguida de la palabra el obrero **Escoda** de Tivisa, quien, en un brioso discurso realzó las ventajas de la asociación, invitando á todos los trabajadores á ingresar en las sociedades de resistencia para conseguir la mejora de sus intereses. Fué muy aplaudido y elogiado su notable discurso.

Habló después nuestro correligionario **José Monclús** quien se expresó valientemente contra el caciquismo señalando la obra inmoral que ha realizado en el distrito de Tortosa.

Le siguió en el uso de la palabra el amigo **Berenguer**. Fustigó duramente á los caciques que emplean su influencia para procesar á ciudadanos honrados que no han cometido otros delitos que no dejarse arrastrar por los oligarcas. Invitó al pueblo á sublevarse contra esta tiranía que degrada al pueblo que la acepta y se somete á ella.

Pronunció luego un hermoso discurso el joven é ilustrado abogado de Mora, señor **Nogués**, quien con palabra correcta y entusiasta señaló las ventajas de las democracias y los vicios de las oligarquías; el ejercicio libre de los derechos en las repúblicas y el atropello de estos derechos en las monárquicas oligarquías, como la española. Alentó al pueblo á luchar por los nobles ideales de libertad y justicia.

Al levantarse á hablar **Marceli-**

no Domingo se le tributa una larga ovación. Comienza por excusar la ausencia del Diputado señor **Nogués** en dicho acto, prometiendo su asistencia á otro acto que se celebrará en breve.

Estudia los daños que ha causado el caciquismo á España, esclavizando á los hombres, valiéndose de la miseria y de la incultura del pueblo para gobernarlo á su antojo. Hace una relación detallada, que arranca aplausos, de los procedimientos que emplean los caciques para triunfar en unas elecciones y para dominar en un pueblo.

Señala á los payeses que asisten al acto las ocasiones en que los trabajadores del campo se han sublevado contra los señores que han querido explotarlos. Dice que un pueblo que siente su dignidad es más fuerte que un cacique y que solo se someten al caciquismo los pueblos castrados.

Enaltece el civismo de los vecinos de Ginestar sublevándose contra un caciquismo que procesa á ciudadanos honradísimos por hechos que no son señalados como delitos en ningún Código del mundo. Dice al pueblo que debe permanecer en esta actitud hasta acabar por completo con el poder de esos hombres que emplean su influencia para el mal.

Alentó á todos á luchar por la república que tiene como creencia de su programa el dar cultura y el dar pan al pueblo.

Una gran ovación señaló el final de este discurso. La concurrencia, electrizada, aplaudía y gritaba contra los caciques.

En resumen: dos actos, el de Rasquera y el de Ginestar que demuestran que el distrito de Tortosa es un distrito redimido, es un distrito que nunca más sucumbirá al poder del oro; es un distrito que solo se moverá detrás de la bandera roja de la libertad.

CARNET

Centro Republicano de San Lázaro

Los republicanos de San Lázaro que cada día son en mayor número, han tenido que trasladar el Centro al café de Guillermo por ser pequeño el que ahora ocupaban.

Felicitemos por esta mejora á nuestros correligionarios.

Entusiasmo

En el mitin que el jueves de la semana pasada celebraron los republicanos de Amposta en el Teatro Tivoli, reinó gran entusiasmo, pronunciando fogosos y brillantes discursos, el presidente de la Juventud Republicana Sr. Berenguer, D. Eugenio Noel, y nuestro compañero Marcelino Domingo.

El teatro estuvo lleno de bote en bote, y se sucedieron prolongadas salvas de aplausos, á cada párrafo que pronunciaron los oradores.

Imp. Sucesores L. Bennie.—Tortosa

situación y prosiguió avanzando y defendiendo á sus engañados y chupones de su misma sangre, despreciando y maldiciendo á los que continuamente trabajan para sacarlos de los abismos de la ignorancia y elevarlos á las regiones de la cultura.

Así es ello. Nuestra nación no será esclava del progreso, mientras no se destruyan las tinieblas que oscurecen las inteligencias de sus habitantes; nuestra nación no será libre de esclavitud mientras no se alce la *masa popular* en busca de su redención.

Así debemos pensar y obrar todos los que deseamos vivir libres y velamos por enaltecer el honor de nuestra patria, que con esas teorías podrá ser que alcancemos el triunfo glorioso de transformarla en un reino de libertad y de cultura.

Vicente Fontanet.

Alfara 29-7-13.

La voz de los pueblos

Desde Vandellós

La agonía del caciquismo

El cacique y sus amigos, ó mejor "El consejo de familia," están dispuestos á llevar á cabo todo cuanto lícito ó ilícito, legal ó ilegal, pueda redundar en perjuicio de los que en uso de un perfecto derecho de ciudadanía, no quiere—precisamente por considerar al pueblo mayor de edad—, estar sometidos á ninguna tutela y mucho menos á los caprichos de un "Consejo de familia," compuesto de gente que de todo podrán saber—lo creemos—, menos de administrar como se debe, intereses que no les pertenecen. Esta nueva que ha llegado hasta nosotros por buen conducto, no nos sorprende, es una nueva manifestación de la brutalidad y falta de sentimientos morales, en cierta gente.

Sin embargo equivocados andan estos señores al creer que con semejantes procedimientos introducirán el desorden en nuestro partido; al contrario, contribuyen inconscientemen-

te al acrecentamiento del entusiasmo. Con sus arbitrariedades y atropellos han indignado á la gente culta y honrada de nuestro pueblo, que avergonzada de tanta ruindad permitida y amparada por gente que se precia de demócrata y liberal, se ha agrupado alrededor de nosotros, de tal modo que no lejano es el día en que por fin nos veremos libres de este caciquismo que nos esclaviza.

Es inútil que se esfuerce el caciquismo; los repartimientos de consumos con todas sus injusticias y arbitrariedades no nos asustan; sino todo lo contrario, enardecen nuestros corazones y si de algo sirven es de acicate para seguir luchando con más entusiasmo por la causa de la justicia y de la libertad.

Frente á la actuación de completa inacción lo que es peor de embrutecimiento, de nuestros edversarios, el Comité Republicano en lo que sus modestas fuerzas y recursos le permiten, pero guiado por una voluntad firme é interés por el bienestar de nuestro pueblo, luchando con el apatismo ó desengaño más bien de estos honrados labradores y los amparados de nuestras vergonzosas desgracias caciquiles, que por vergüenza suya se oponen á todas las iniciativas que tiendan á beneficiar los intereses de nuestro pueblo, trabaja denodadamente para moralizar y sanear á Vandellós. No ha mucho, con espíritu de justicia merecedor de todos los elogios, y en vista de los atropellos de consumos, se ofreció á todos los ciudadanos, fuesen ó no fuesen de nuestro partido para hacerles las reclamaciones y recursos necesarios para que todo espíritu de justicia prosperara. No sabemos á la hora de escribir estas cuartillas la resolución que recaerá en dichos recursos, pero confiamos en que se resolverán favorablemente porque es así procedente en justicia y persona de la honorabilidad y rectitud del Sr. Delegado de Hacienda de nuestra provincia no cometerá, y de ella estamos plenamente convencidos, ninguna injusticia.

Feto.

Vandellós Agosto 1913.

PROPAGANDA REPUBLICANA

El pueblo contra el caciquismo y por la libertad

Los mitins de Rasquera y de Ginestar constituyen dos actos grandiosos

EN RASQUERA

Después de haber dado el sábado por la noche una notable conferencia en Benifallet, nuestros compañeros Monclús, Berenguer y Marcelino Domingo, salieron el domingo para Rasquera.

Una numerosa comisión les esperaba á la entrada del pueblo. A las 3 de la tarde, ante una multitud inmensa se celebró el mitin. Este se dió al aire libre, hablando los oradores desde un balcón, pues no había en la población local capaz para contener tanta concurrencia.

Habló primero el joven **Monclús**, quien en elocuentes párrafos que fueron muy aplaudidos, reseñó la labor de los caciques en todas las poblaciones, evidenciando la necesidad de que

los pueblos se sacudan violentamente esta plaga.

Le siguió en el uso de la palabra el Presidente de la Juventud, **José Berenguer**, quien analizó las causas de la guerra de Marruecos y los resultados que puede producir á España. Señaló el estado de nuestro país, inculto y pobre, y por consiguiente incapaz para toda aventura.

Dirigió ultimamente la palabra al pueblo, nuestro compañero **Marcelino Domingo**. Comenzó por explicar el significado de la palabra *República* estableciendo comparaciones entre esta forma de gobierno y la Monarquía. Ensalzó la obra humanitaria de la República francesa haciendo resaltar cuanto ha hecho en beneficio de los obreros y de los po-

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDO

Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc. — Gran surtido en perfumería. — artículos de piel y oro chapado

GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges”

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

Lo, Rosa, 10.-TORTOSA

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

JAIME BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpaca, Piqué, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la “lisa imperial”, recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a barattísimo precio de 5 pesas.

Véndese, lo mismo, a los señores Sastres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 350 pesetas de mineros a caballero 20'00 y americanas de alpaca 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.
Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al barattísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Sastrería y Pañería

DE

Carlos Chavarría

Plaza de la Constitución,

(FORCHS)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontrareis economía, gusto y rapidez en los encargos.

SASTRERIA

DE

ADOLFO MONSERRAT

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL

Entrada: CALLE DE SAN ROQUE, NÚM. 1

TRAJES EXCLUSIVAMENTE A MEDIDA

CORTE ESMERADO

PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

Disponible

Casa en venta

Lo está la de la calle Mayor de Remolinos número 34. Para informes dirigirse a

D. Ricardo Noé y Balada

Extensión del terreno 4.800 Palmos.

CALLE DE LA LONJA, 11

Casa en venta

Lo está una situada en Remolinos, Plaza Pláche, Callejón Cortao, en tres pisos y sotea, antes existente Molino aceitero. Dará razón Mateo Matamoros en Ferrerías.